



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 10%

Date: Monday, March 09, 2020

Statistics: 247 words Plagiarized / 2406 Total words

Remarks: Low Plagiarism Detected - Your Document needs Optional Improvement.

LITERASI MATEMATIKA SISWA DALAM MENYELESAIKAN SOAL **PROGRAMME FOR INTERNATIONAL STUDENT ASSESSMENT** (PISA) Janet Trineke Manoy¹, Marinda Rosita Sari² 1,2Department of Mathematics, Universitas Negeri Surabaya, Pascasarjana, Universitas Pattimura Jl. Ketintang Surabaya, East Java, Indonesia e-mail: 1 janetmanoy@unesa.ac.id; 2 mrositasari@gmail.com Abstrak Literasi matematika adalah kemampuan seseorang untuk merumuskan, menerapkan, dan menafsirkan matematika dalam berbagai konteks. **Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan** literasi matematika **siswa kelas X SMA** dalam menyelesaikan soal PISA. Pengumpulan data dilakukan menggunakan tes, dan wawancara. 2 soal level 4 dan level 6 diberikan kepada siswa.

Analisis data berdasarkan indikator proses matematika PISA yaitu merumuskan, menerapkan, dan menafsirkan. Hasil penelitian menunjukkan bahwa: Pada proses merumuskan, siswa menyebutkan informasi-informasi penting dalam soal, bagaimana menyelesaikannya dan konsep apa yang akan digunakan, serta **apa yang diketahui dan ditanyakan** dalam soal. Pada proses menerapkan siswa merancang dan menerapkan strategi sesuai informasi-informasi yang telah dibuatnya, menggambar objek yang diperlukan sesuai soal yang diberikan.

Pada proses menafsirkan, siswa menjelaskan alasan mengapa kesimpulan yang diperolehnya sesuai dengan konteks permasalahan yang diberikan. Kata Kunci: Literasi Matematika, Soal Matematika PISA

STUDENT MATHEMATICS LITERACY IN SOLVING PROGRAMME FOR INTERNATIONAL STUDENT ASSESSMENT (PISA) PROBLEMS Abstract Mathematical literacy is a person's ability to formula, apply, and interpret mathematics in various contexts. This study aims to describe the mathematical literacy of class X high school students in solving PISA questions. Data collection was carried out using tests and interviews. 2 questions level 4 and level 6 are given to students.

Data analysis is based on PISA mathematical process indicators namely formulating, applying, and interpreting. The results showed that: in the process of formulating, students mentioned important information in the problem, how to solve it and what concepts would be used, as well as what was known and asked in the problem. In the process of applying students to design and implement strategies according to the information they have made, draw the required objects according to the questions given.

In the process of interpreting, students explain the reasons why the conclusions they get are in accordance with the context of the problem given. Keywords: Mathematics Literacy, PISA Mathematics Problems

Pendahuluan Salah satu skala penilaian internasional yaitu PISA (Programme For International Student Assessment), bertujuan untuk menilai kemampuan membaca, matematika, dan IPA siswa yang disebut literasi, dikhususkan bagi siswa yang berusia 15 tahunan atau yang mendekati tahap akhir evaluasi pendidikan secara berkala (OECD, 2013a; 2013b; dan 2016).

PISA tidak hanya menilai kemampuan siswa, tetapi juga penerapan pengetahuan dalam situasi yang berbeda. Menurut Organisation for Economic Co-operation and Development (OECD), hasil studi PISA merupakan pembandingan dalam merumuskan kebijakan untuk meningkatkan mutu pendidikan (OECD, 2016). United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization (UNESCO) mendeklarasikan literasi sebagai hak asasi manusia. "Literacy is not an end in itself. It is a fundamental human right.", (OECD, 2013a) dan salah satu deklarasi ini mengutarakan tentang literasi sebagai bagian penting dari pendidikan, sehingga Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan (Kemendikbud) ikut mencetuskan Gerakan Literasi Sekolah (GLS) pada tahun 2015, sebagai salah satu upaya untuk meningkatkan mutu pendidikan. Pelaksanaan GLS dituliskan dalam Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Nomor 23 Tahun 2015, dimana GLS merupakan program berkelanjutan untuk menjadikan sekolah sebagai organisasi pembelajaran yang warganya literat.

Literat merupakan sebutan bagi seseorang yang mampu berliterasi sedangkan literasi adalah kemampuan seseorang untuk merumuskan, menerapkan, dan menafsirkan matematika dalam berbagai konteks dengan menggunakan konsep, prosedur, fakta, dan alat matematika agar dapat mendiskripsikan, menjelaskan, dan memprediksi fenomena (OECD; Steen et al, 2013; 2007). Kenyataan menunjukkan bahwa siswa Indonesia mengalami kesulitan pada proses merumuskan masalah dalam kehidupan sehari-hari ke dalam model matematika (Edo dkk; Jupri dkk, 2013: 2014) Kerangka kerja PISA dalam mengukur literasi matematika dibedakan dalam tiga aspek, yaitu konten, konteks, dan kognitif. Aspek konten atau materi pada PISA terdiri dari konten quantity, uncertainty and data, change and relationship, dan space and shape.

Aspek konteks terdiri dari konteks personal, societal, occupational, dan scientific. Sementara aspek kognitif terdiri atas enam tingkatan mulai tingkat paling rendah sampai tingkat tertinggi pengetahuan (OECD, 2016). Pada penelitian ini peneliti mengadaptasi soal PISA konten space and shape pada level 4 dan level 6 karena hasil terendah pencapaian siswa Indonesia pada konten space and shape dan berdasarkan hasil Penilaian PISA 2012 hampir seluruh siswa Indonesia mampu mencapai level 3 sehingga peneliti ingin mengetahui bagaimana literasi matematika siswa jika level soalnya dinaikkan dari level tertinggi yang mampu dicapai siswa.

Tujuan penelitian ini yaitu untuk mendeskripsikan literasi matematika siswa kelas X SMA dalam menyelesaikan soal PISA Metode Penelitian Jenis penelitian ini merupakan penelitian kualitatif, yaitu mengkaji fenomena dalam keadaan seadanya dan berusaha mendeskripsi fenomena tersebut. Subjek yang dipilih yaitu seorang siswa SMA kelas X dengan kriteria: dapat mengkomunikasikan ide/pendapat atau jalan pikirannya secara lisan dan tertulis dengan sederhana dan jelas. Subjek yang memenuhi kriteria tersebut dipilih dari keseluruhan calon subjek, kemudian dilakukan wawancara berbasis tugas.

Pengumpulan data menggunakan metode tes dan wawancara, instrumen yang digunakan yaitu tes literasi matematika PISA, dan pedoman wawancara. Tes literasi matematika PISA menyajikan dua masalah matematika dan hasil wawancara dianalisis menggunakan 5 langkah yaitu: a) memilih dan mengidentifikasi data; b) menulis kumpulan data; c) mengecek keabsahan data; d) menetapkan data; dan d) menarik kesimpulan dari data yang sudah dikumpulkan. 3. Hasil dan Pembahasan 3.1. Hasil Subjek penelitian menyelesaikan 2 soal matematika PISA konten space and shape 3.1.1.

Literasi Matematika PISA Subjek Untuk Soal Nomor 1 Berdasarkan Gambar 1, subjek menyelesaikan soal nomor 1 menggunakan rumus luas lingkaran yaitu $L = \frac{1}{2} \pi r^2$, kemudian memasukan nilai $r = 3,14$ dan $L = 100$ ke dalam rumus dan diperoleh luas lingkarannya yaitu 31400 cm^2 . kemudian membagi luas tersebut dengan 3, sehingga diperoleh luas daerah yang dibatasi oleh dua sayap pintu yaitu $10466,6 \text{ cm}^2$.

/ Gambar 1. Hasil tes literasi matematika pisa nomor 1

Hasil analisis indikator literasi matematika yang dilakukan subjek dalam menyelesaikan soal tes literasi PISA nomor 1 sebagai berikut

3.1.1.1.

Proses Merumuskan (Formulate) Pada proses merumuskan, Subjek menyebutkan informasi penting berkaitan dengan soal yang akan diselesaikan yaitu: pintu putar/revolving door berbentuk lingkaran, diameter pintu, dan ruang pintu putar yang dibagi ke dalam 3 bagian sama besar. Cara menyelesaikannya dengan menghitung diameter dan luas daerah yang dibatasi oleh 3 sayap. Subjek memperhatikan informasi yang sudah tertulis pada soal dan menyebutkan **apa yang diketahui dan ditanyakan** sehingga lebih mudah untuk diselesaikan. Subjek menambahkan gambar agar lebih memahami informasi yang diketahuinya.

Dari uraian **tersebut, dapat diketahui bahwa** pada proses merumuskan Subjek dapat mengidentifikasi aspek - aspek matematika yang digunakan dalam menyelesaikan masalah dan menyebutkan **apa yang diketahui dan ditanyakan pada** soal. 3.1.1.2. Proses Menerapkan (Employ) Pada proses menerapkan, Subjek merancang strategi untuk menemukan solusi dengan menyebutkan pengetahuan yang akan digunakan untuk menjawab soal. Subjek mengemukakan bahwa soal tersebut dapat diselesaikan dengan menggunakan rumus luas lingkaran, sehingga dapat menemukan luas daerah yang dibatasi oleh dua sayap pintu, Subjek merancang strategi untuk terlebih dahulu mencari luas lingkaran dan kemudian membaginya dengan 3.

Langkah selanjutnya Subjek menerapkan konsep matematika yang diperlukan yaitu $r = \frac{d}{2}$ untuk menghitung luas lingkarannya dengan memasukkan nilai $r = 3,14$ dan $d = 100$, setelah itu luas lingkaran yang diperoleh dibagi 3 dan hasilnya 10466,6 $\frac{1}{3}$. Dari uraian **tersebut, dapat diketahui bahwa** pada proses ini Subjek menerapkan strategi sesuai rancangan yang dibuat dengan menggunakan fakta, aturan, dan konsep matematika yang diperlukan. 3.1.1.3. Proses Menafsirkan (Interpret) Pada proses menafsirkan, Subjek memperhatikan kembali hasil penyelesaian yang dibuat dan menafsirkannya untuk dipakai dalam konteks permasalahan dunia nyata dengan membuat kesimpulan dan menjelaskan hubungan hasil yang didapatkan dengan soal yang diberikan yaitu luas daerah yang dibatasi oleh dua sayap pintu yaitu 10466,6 $\frac{1}{3}$.

Subjek juga menjelaskan alasan mengapa hasil atau kesimpulan yang diperoleh sesuai atau tidak sesuai dengan konteks permasalahan yang diberikan dengan mengemukakan bahwa hasil perhitungan yang diperolehnya sudah benar. Subjek meyakini hasil perhitungannya benar dengan cara mengecek kembali hasil perhitungannya. Selain itu Subjek juga mengemukakan bahwa jawaban yang diperolehnya masuk akal dengan memberikan penjelasan mengapa jawaban yang diperolehnya masuk akal. Dari uraian **tersebut, dapat diketahui bahwa** pada proses ini subjek dapat menafsirkan kembali hasil

penyelesaian yang diperoleh ke dalam konteks permasalahan dunia nyata dan menjelaskan alasan mengapa hasil atau kesimpulan sesuai atau tidak sesuai dengan konteks permasalahan yang diberikan. 3.1.2.

Literasi Matematika PISA subjek untuk soal nomor 2 Berdasarkan Gambar 2, Subjek menyelesaikan soal nomor 2 dengan mencari keliling lingkaran dan diperoleh 628 cm, kemudian mencari panjang busur salah satu juring dengan cara membagi keliling lingkaran dengan 3, dan diperoleh 209,3 cm. Langkah selanjutnya, menemukan panjang busur maksimum pintu yang harus dibuat yaitu dengan membagi panjang busur salah satu juring dengan 2 dan diperoleh 104,65 ????. Subjek menyimpulkan bahwa pintu yang harus dibuat memiliki panjang busur 104,65 ????.

Gambar 2.

Hasil tes literasi matematika pisa nomor 2

Hasil analisis indikator literasi matematika yang dilakukan subjek dalam menyelesaikan soal tes literasi PISA nomor 2 sebagai berikut. 3.1.2.1. Proses Merumuskan (Formulate) Pada proses merumuskan, Subjek menyebutkan informasi penting yang berkaitan dengan soal yang akan diselesaikan yaitu: diameter pintu putar, lingkaran yang dibagi menjadi 3 bagian sama besar, pembuatan pintu yang terlalu lebar yang dapat membuat udara masuk lewat rongga atau celah yang terbuka, dan panjang pintu masuk dan pintu keluar yang sama. Cara menyelesaikannya dengan menentukan panjang pintu yang pas/maksimum agar udara tidak bisa masuk lewat rongga-rongga yang terbuka.

Langkah selanjutnya Subjek menyebutkan **apa yang diketahui dan yang** ditanyakan pada soal. Subjek menambahkan gambar untuk lebih memahami informasi yang diketahui pada soal dan memudahkan dalam pengerjaannya. Dari uraian di atas, dapat diketahui bahwa pada proses merumuskan Subjek dapat mengidentifikasi aspek-aspek matematika yang akan digunakan dalam menyelesaikan masalah dan menyebutkan informasi-informasi penting dalam soal dan bagaimana menyelesaikannya serta dapat menyebutkan **apa yang diketahui dan ditanyakan pada** soal. 3.1.2.2. Proses Menerapkan (Employ) Pada proses menerapkan, Subjek merancang strategi untuk menemukan solusi dengan menyebutkan pengetahuan yang akan digunakan untuk menjawab soal.

Subjek mengemukakan bahwa soal tersebut dapat diselesaikan dengan menentukan keliling lingkaran terlebih dahulu, kemudian menentukan panjang busur salah satu juring lingkaran, setelah itu menghitung panjang busur maksimal pintu yang harus dibuat. Rumus yang digunakan yaitu rumus keliling dan panjang busur lingkaran untuk menentukan panjang pintu yang harus dibuat. Subjek menuliskan **langkah-langkah** yang dilakukan dan menggambar objek yang diperlukan. Dari uraian **tersebut, dapat diketahui bahwa** pada proses ini Subjek menerapkan strategi sesuai rancangan yang dibuat dengan menggunakan fakta, aturan, dan konsep matematika yang diperlukan. 3.1.2.3.

Proses Menafsirkan (Interpret) Pada proses menafsirkan, Subjek memperhatikan kembali hasil penyelesaian yang dibuat dan menafsirkannya untuk dipakai dalam konteks permasalahan dunia nyata dengan membuat kesimpulan dan menjelaskan hubungan hasil yang didapatkan dengan soal yang diberikan yaitu agar udara tidak bisa masuk melewati rongga atau celah berarti panjang pintu masuk yang dibuat panjangnya harus sama dengan panjang busur satu juring lingkaran. Jadi panjang pintu maksimum yang harus dibuat agar udara tidak bisa masuk dari pintu masuk ke pintu keluar yaitu 104,65 ????

Subjek juga menjelaskan alasan mengapa hasil atau kesimpulan yang diperoleh sesuai dan sudah benar juga masuk akal karena sudah dihitung kembali dan mengecek

hasilnya. Dari uraian tersebut, dapat diketahui bahwa pada proses ini Subjek dapat menafsirkan kembali hasil penyelesaian yang diperoleh ke dalam konteks permasalahan dunia nyata dan menjelaskan alasan mengapa hasil atau kesimpulan sesuai atau tidak sesuai dengan konteks permasalahan yang diberikan. 3.2.

Pembahasan Berdasarkan hasil dan analisis data tes literasi matematika PISA, diketahui bahwa pada proses merumuskan (formulate), subjek mengidentifikasi aspek-aspek matematika yang digunakan dalam menyelesaikan masalah dengan beberapa cara yaitu (1) menyebutkan informasi-informasi penting yang ada pada soal; (2) menceritakan kembali soal dengan menggunakan bahasanya sendiri; (3) menjelaskan materi matematika yang digunakan untuk menyelesaikan soal. Subjek hanya menyebutkan informasi-informasi penting yang ada pada soal saja, padahal ada informasi penting yang tidak tertulis pada soal dan informasi tersebut dapat diketahui dari informasi-informasi yang tertulis pada soal jika subjek memahami soal yang diberikan dengan baik.

Subjek juga menuliskan apa yang diketahui dan ditanyakan pada soal dengan cara yaitu (1) menuliskan informasi-informasi apa saja yang diketahui dan ditanyakan pada soal di lembar jawaban; (2) menggambar objek dari informasi-informasi yang diketahui pada soal. Pada proses menerapkan (employ), subjek merancang dan menerapkan strategi untuk menemukan solusi matematika dengan menyebutkan konsep matematika yang digunakannya dan menjelaskan langkah-langkah yang dilakukan dalam menyelesaikan soal. Subjek menerapkan strategi yang telah dirancangnya dengan menerapkan fakta, aturan, dan konsep matematika yang diperlukan selama proses menemukan solusi.

Subjek menulis langkah-langkah yang dilakukan dan menggambar objek yang diperlukan untuk menyelesaikan masalah. Tetapi subjek tidak menuliskan rumus yang digunakan dan langkah-langkah yang dilakukan dengan lengkap dan runtut melainkan menggantinya dengan menggambar beberapa objek untuk menjelaskan langkah-langkah yang dilakukannya. Selanjutnya, pada proses menafsirkan (interpret), subjek menuliskan kesimpulan dari hasil pekerjaan yang diperolehnya di lembar jawaban dan menjelaskan hubungan hasil yang didapatkan dengan soal permasalahan dunia nyata yang diberikan.

Selain itu subjek mengemukakan bahwa hasil perhitungan yang diperolehnya sudah benar dan meyakini hasil perhitungannya benar dengan cara mengecek kembali hasil perhitungannya. Subjek juga mengemukakan bahwa jawaban yang diperolehnya masuk akal dengan memberikan penjelasan namun penjelasan yang diberikan kurang dapat menjelaskan dengan baik mengapa jawaban yang diperoleh masuk akal atau tidak dengan soal yang diberikan. Kesimpulan Berdasarkan hasil penelitian maka diperoleh

kesimpulan yaitu: Pada proses merumuskan, subjek menyebutkan informasi-informasi penting dalam soal, bagaimana menyelesaikannya dan konsep apa yang akan digunakan, serta apa yang diketahui dan ditanyakan dalam soal. Pada proses menerapkan subjek merancang dan menerapkan strategi sesuai informasi-informasi yang telah dibuatnya, menggambar objek yang diperlukan sesuai soal yang diberikan.

Pada proses menafsirkan, subjek menjelaskan alasan mengapa kesimpulan yang diperolehnya sesuai dengan konteks permasalahan yang diberikan. Daftar Pustaka Edo, S. I., Hartono, Y., & Putri, R. I. 2013. "Investigating Secondary School Student's Difficulties in Modelling Problem PISA-Model Level 5 and 6". *Journal on Mathematics Education (IndoMS-JME)*. Vol. 4 (1): hal 41-58. Jupri, A., dkk. 2014. "Difficulties in Initial Algebra Learning in Indonesia". *Mathematics Education Research Journal*: pp 1-28 Kemendikbud. 2014. *Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Nomor 59 tentang Kurikulum 2013 Sekolah Menengah Atas/Madrasah Aliyah*. Jakarta: Kemendikbud. Mahdiansyah & Rahmawati. 2014.

"Literasi Matematika Siswa Pendidikan Menengah: Analisis Menggunakan Desain Tes Internasional Dengan Konteks Indonesia". *Jurnal Pendidikan Dan Kebudayaan*. Vol. 20 (4): hal 452-469. UNESCO. 1975. *International Symposium for Literacy*, Paris: International Coordination Secretariat for Literacy UNESCO. 2005 *Education for All: Literacy for Life*. Paris: UNESCO OECD. 2013a. *PISA 2012 Results: What Student Know and Can Do. Student Performance in Reading, Mathematics and Science Volume I, III, IV*. Paris: OECD Publishing. OECD. 2013b. *PISA 2012 Assessment and Analytical Framework: Mathematics, Reading, Science, Problem Solving and Financial Literacy*. Paris: PISA-OECD Publishing.

OECD. 2016. *PISA 2015 Assessment and Analytical Framework: Science, Reading, Mathematic and Financial Literacy*. Paris: PISA-OECD Publishing. Ojose, B. 2011. "Mathematics Literacy: Are We Able to Put the Mathematics We Learn into Everyday Use?". *Journal of Mathematics Education*. Vol 4 (1): pp 89-100. Steen et al. 2007. *Developing Mathematical Literacy*

INTERNET SOURCES:

<1% - <https://journal.uny.ac.id/index.php/jrpm/article/view/26679/13150>

<1% - <http://seminar.uad.ac.id/index.php/sendikmad/article/download/1057/pdf>

<1% -

<http://seminar.uny.ac.id/semnasmatematika/sites/seminar.uny.ac.id/semnasmatematika/files/full/M-79%20.pdf>

<1% -

<https://www.slideshare.net/NASuprawoto/pembelajaran-berbasis-masalah-matematika-di-sd-5516079>
<1% - <https://doczz.net/doc/148942/isbn-978-602-73404-1-1>
<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0747563204001591>
<1% -
<https://forumliterasi.blogspot.com/2008/11/analisis-tes-pisa-literasi-membaca.html>
1% - <http://repository.unpas.ac.id/29105/3/BAB%20I.pdf>
1% - <https://dikmenjp1.blogspot.com/2018/>
<1% - <https://id.scribd.com/doc/230919898/Prosiding-15-Januari-2014>
1% -
<https://gln.kemdikbud.go.id/glnsite/wp-content/uploads/2017/10/158-589-1-PB.pdf>
1% - <http://repository.unpas.ac.id/42101/1/Artikel%20Canris%20Julika%20S.pdf>
<1% -
<https://es.scribd.com/document/258575186/Prosiding-Seminar-Nasional-Pendidikan-Mipa-2011>
<1% -
https://journal.institutpendidikan.ac.id/index.php/mosharafa/article/download/mv5n2_13/276
<1% -
<https://id.123dok.com/document/6qm8v47z-sanksi-tindak-pidana-penyalahgunaan-narkotika-dalam-undang-undang-nomor-35-tahun-2009-ditinjau-dari-hukum-islam.html>
<1% -
<https://kangdarukanti11januari.blogspot.com/2011/01/metode-pemecahan-masalah-dalam.html>
<1% - <https://syaharuddin.wordpress.com/page/2/>
<1% -
<https://bagawanabiyasa.wordpress.com/2016/08/19/kemampuan-penalaran-komunikasi-dan-disposisi-matematis/>
<1% - <https://uas201142058.wordpress.com/2014/12/20/proposal-kualitatif-2/>
<1% - <https://eprints.uns.ac.id/6092/1/20818111201105301.pdf>
<1% -
https://mafiadoc.com/identifikasi-penalaran-induktif-siswa-dalam-_59c912e51723dd331767fd97.html
1% -
<https://www.sergapreborn.id/kapolda-jabar-laksanakan-tugas-yang-diberikan-dengan-baik-dan-penuh-tanggung-jawab/>
<1% - <https://abdulhafi.wordpress.com/page/2/>
<1% - <http://eprints.unm.ac.id/11725/1/ARTIKEL.pdf>
<1% - <https://www.scribd.com/document/350139989/PROSIDING-SEMNAS-2016-pdf>
1% - <https://www.slideshare.net/suryobwi/analisis-pisa>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/262606793_The_legitimation_of_OECD's_global_educational_governance_examining_PISA_and_AHELO_test_production

1% - <https://ictlogy.net/bibliography/reports/contacts.php?idc=108>

1% - <http://e-journal.hamzanwadi.ac.id/index.php/jel/article/view/1057>